

EL OBRERO

AÑO X

ELCHE 15 DE JULIO DE 1934

Bibliotecas Municipals
d'ELX

rgano del
Partido Socialista

N.º 421

FRENTE A FRENTE

La constancia nos dará el triunfo

Se ha cerrado el Parlamento. Su labor ha sido estéril, infructuosa, negativa para el país; nula, perjudicial, marcadamente contraria a los intereses de la clase trabajadora.

No obstante, su funcionamiento nos ha podido aleccionar para la trayectoria que debemos de seguir. Los experimentos sacados son de una diafanidad concluyente.

Para nosotros es un camelo inocente aquell odela retractación tardía de algunos republicanos, quizás los que más, o los únicos responsables que nos han conducido al estado actual. Creemos firmemente que todo ello obedecía a un vasto plan, previamente concebido para el que todos estaban de acuerdo y que tenía que plasmar en el desmembramiento de nuestras organizaciones para así desenvolverse sin ninguna clase de trabas ni dificultades en la gobernación del Estado. Pero se les abrió demasiado la espita de la protección para los enemigos del régimen, y víctimas de sus propias culpas, se hallan hoy los republicanos prisioneros de guerra de la reacción.

El juego ha resultado demasiado claro. Habían dos caminos a seguir: El reconocimiento de nuestro poderío, dejándonos movilizar libremente para que la República siguiera por sus cauces progresivos y libertadores tal y conforme se había pactado seriamente cuando se nos requirió a que cooperáramos para su implantación, o el de despejarles el camino y dejarles paso franco, a los eternos y encarnizados enemigos de las libertades públicas y mucho más, de las reivindicaciones proletarias.

Se optó, pues, por lo último, y aunque ante el pueblo se quería disimular la intención, dándole el colorido de que era la opinión pública quien lo exigía, han sido tan claras, vergonzantes y ridículas las claudicaciones y los pactos para lograr su objeto, que los medios empleados, fueron los que descubrieron el cobarde y desleal propósito

Las ardidés puestas en práctica no les han resultado del todo fallidas a los republicanos. Primero, atraerse con halagos la cooperación del proletariado organizado para encumbrarse. Conseguida esta finalidad, hacer el virage

hacia la derecha para favorecer los privilegios y las gerarquías. Todo un poema eminentemente burgués. Lucha de clases en todos los aspectos manifestada, que para su abolición tenemos que luchar ahora y siempre, y mucho más contra aquellos que tan generosamente les prestamos nuestro apoyo y que de una manera tan hipócrita, ruín y miserable nos han pagado aquel concurso. Porque al extremo que han llegado las cosas, no cabe ni remotamente

pensar que los medios puestos en práctica por el conglomerado de las fuerzas reaccionarias con los farsantes que se titulan republicanos, tienda a ninguna clase de rectificación. Persisten en su actitud agresiva, y cada día se desentienden más en el cumplimiento de las leyes fundamentales de la Nación, para coronar su empresa devastadora.

Los hechos lo confirman plenamente. Clausura del Parlamento. No hay plenos poderes, voto de confianza conseguido a fuerza de humillaciones y sin reparar en los medios por muy denigrantes que

sean. Conseguido éste a obrar impunemente sin el control de las Cortes, contra todo lo que signifique progreso y libertad.

Se nos depara pues, con la gobernación al dictado de la patulea radical, una etapa de incertidumbre, intranquilidad y confusión.

Hasta octubre tienen carta blanca, y si no la tienen se la toman, para gobernar. ¿Qué podemos esperar de aquellos que no repararon en los medios para subyugar al pueblo en pleno Parlamento? Desde luego nada bueno. Escrúpulos no los han de sentir para cometer toda clase de arbitrariedades. Es su sistema predi-

lecto, el burlar lo legislado para avasallar a los de abajo. Esto a parte de la inquina y el odio cerval que sienten todos los de la ralea radical contra los socialistas, puede proporcionarnos ciertos disgustos y ojalá nos equivoquemos. Mala intención y deseos sobrados tienen para perseguirnos y provocarnos. Con ello gozan, y parece que sienten gran placer. La diferencia de trato a que se nos tiene sometidos, lo patentiza plenamente. Está claro que los socialistas para los radicales se nos conceptúa como elementos de diferente condición a los demás españoles. Jugar con fuego se puede llamar esta actitud, pero los detentadores de la cosa pública, creen, o simulan creer, que con los enviados providenciales de un poder supremo para aniquilar al país en todos los órdenes.

Esperamos, pues, en este interregno parlamentario y no sin falta de fundamento, grandes acometidas contra nuestras organizaciones. El viejo santón radical, impopular, juzgado y condenado severamente por la opinión sana, como republicano histórico, morirá feliz y tranquilo si tras él arrastrara a la tumba al Partido Socialista. ¡Vana ilusión!

L odesgraciadamente deplorable es, que todo un sistema de Gobierno radical, nada honorable moralmente para quienes lo ejercen, constituya una escuela. De algo sirvieron las enseñanzas aprendidas en la época de predominio lerrouxista en el ayuntamiento de Barcelona, cuando el escandaloso asunto de la cal, el yeso y el cemento. La administración, siempre desastrosa de la cosa pública en Valencia, en manos de los autonomistas, vulgo radicales también, y otros muchos negocios sucios y deshonestos que frecuentemente salen a la luz pública entre los que se destaca plenamente el del maíz y el arroz.

Cuanto digamos, con fundamento o sin él, de la dañina intención que albergan en su pecho los radicales y sus congéneres, ha de resultar pálido ante la realidad de los hechos esperados.

Nada, por mucho que sea el volumen de lo que pueda acontecer, nos ha de cojer desprevenidos. Estaremos, pues, siempre, frente a frente de la situación que se nos quiera crear y convencidos de que con empuje, decisión y constancia, hemos de triunfar.

FICHA NÚMERO 6 DE NUESTRO ARCHIVO

D. Buenaventura Lacal y Llop, era de origen hebreo. Alguno de sus antepasados, cuyo grado consanguíneo no pudo negar, había hecho cruz y raya a José María «El Tempranillo».

Asumó su hocio de perro-lobo a este pícaro mundo, predestinado a ser en el transcurso de los años, el cerebro que movilizara las actividades de Camama, su pueblo natal.

Desde niño se reveló como un valor positivo, y su padre que era todo un caballero y además alcalde de Camama, al llegar el precoz efebo a la edad moza, pensó en darle una carrera, eligiendo la de Derecho que era la más a propósito para las inclinaciones del mozallete y en la que consiguió éxitos tan rotundos que se le confundía con el auténtico Séneca. Recordamos en más de una ocasión en que el chico, el día de los exámenes, al terminar estos, telegrafaba a sus padres: «Salido ileso exámenes, conservo intacta la masa encefálica, los catedráticos son unos burros. LACAL».

Su padre, al recibir el telegrama lloraba de alegría al pensar que su hijo había descalificado al Tribunal de exámenes, compuesto de ineptos, preparando seguidamente con todo esplendor el recibimiento del «Niño Judío», su inteligentísimo hijo. Dos horas antes de su llegada, los vecinos de Camama presenciaban desde sus balcones y azoteas el desfile de la fuerza pública, Guardias municipales, Serenos, vigilantes y hasta un destacamento o sección de la Cruz Roja, que alineándose en dos interminables hileras cubrían la carrera al preclaro hijo del Alcalde. Entre la fuerza movilizada solo se notaba la ausencia de un funcionario: «El Laceró».

Por todo equipaje traía el niño un soberbio par de calabazas.

Desde su llegada a este mundo, su padre, el Alcalde, había vivido a expensas del erario municipal y el niño prodigio a costa de su padre. Ello no le interesa un ápice a la futura lumbrera del «foro». Con tal de ir tirando, hubiera sido capaz de vivir incluso a costa de su madre. Por fin le hicieron Abogado. Los componentes del cuerpo profesional, sintieron un terrible escalofrío. Pronto se extendería el paro en los de la carrera de Leyes. El ejército de los parados aumentaría su contingente.

El astro Sol de la Abogacía había hecho su aparición en el horizonte del foro. El eclipse era total.

Nosotros, que conocíamos al interfecto, sabíamos que era más el ruido que las nueces. Que su padre lo puso Abogado como lo pudo poner sereno nocturno, (perdonen los serenos, que hablamos como el Alcalde hipotéticamente).

Su carrera no le sirvió para nada útil. Si la ejerció fue para enredar el «Credo», «La Salve» y «Los Diez Mandamientos». Era un perfecto tramposo. Tan solo la utilizó con éxito como «reclamé». Un Abogado en Camama, aunque idiota como este lo era, siempre sería un buen partido para las chicas del pueblo.

No hemos podido explicarnos todavía, cómo la hija del estanquero del lugar, cuya fortuna se consideraba de entre las más importantes de la localidad, tuvo la fatal desgracia de enamorarse de este alcornoque; pero el caso es que aquellas relaciones amorosas tuvieron como resultado el casorio, para desgracia de la estanquera. La hija del estanquero llevaba al matrimonio juventud, belleza, bondad y una herencia en perspectiva, que era lo que más encandilaba al tramposo de su marido. En cambio este aportaba al matrimonio un TÍTULO (?) UN BU-

FETE QUE CRIÓ TELARANAS y unas ambiciones tan desproporcionadas como sus tragaderas, todo ello acreditado en cuantas empresas de tipo industrial se había

meido y de las que resultaron muchos amargados. Desde el día de la boda, no tuvo otra obsesión el señor Lacal, que ver su hogar aumentado con un vástago, pues aunque detestaba los crios, quería uno, solo para afianzar la herencia del estanquero. No fue muy difícil conseguir su propósito. No era D. Buenaventura de los que acostumbraban a ceder en sus empresas.

Al primer «rorro» siguió otro, que ya no le sentó a su progenitor tan a las mil maravillas. El segundo aumento de familia, dió motivo a continuas trifulcas entre los esposos. El marido protestaba por considerarse incapaz de dar de comer a la prole, ya que él había vivido siempre a expensas de su padre. La esposa le reprochaba el constante asedio de que era víctima; pero llegó un momento en que la cólera del tal Lacal y Llop rebasó los límites de la prudencia, fué aquel en que la bondadosa señora, con terrible miedo le comunicó la catastrófica nueva del anuncio de un tercer hijo.

La escena que se desarrolló entre marido y esposa no es para describir, aunque en esta como en otras ocasiones, conservamos todos los detalles, con absoluta exactitud.

Desde aquella fecha D. Buenaventura se dedicó a bucear en los libros de su ciencia y a consultar a los curanderos, hasta que consiguió lo que se proponía.

Pocos días después del último altercado matrimonial, la embarazada entró en el periodo agónico. Junto a su lecho se hallaba un familiar de la enferma, y cuando la guadaña de la muerte se disponía a cortar el hilo de su existencia, antes de entregar el alma a Dios, quiso la moribunda revelar el secreto para que algún día sirviera de remordimiento al culpable. Quedamente, en los momentos trágicos del adiós a la vida descubrió la incógnita: «Me muero envenenada. Para conseguir el aborto mi marido, ese mise..... me ha obligado, en contra de mi voluntad, a tomar un frasco que contenía un fuerte veneno (dijo la moribunda). El es quien ha truncado mi dicha. Solo pido que cuidéis de mis hijos, que no sepan del crimen cometido por su padre conmigo, porque le detestaría». Y exhalando un hondo suspiro dejó de existir.

Son incontables las fechorías del célebre D. Buenaventura Lacal y Llop. Sus íntimos le aplican el mote de «Lobo» aludiendo sin duda a su segundo apellido, y en verdad, es pintiparado a «EL LOBO».

Entre sus muchas hazañas que acreditan su marca, se cuenta esta:

Murió un hermano en Madridejos, víctima de una cruel y penosa enfermedad. La esposa se portó tan dignamente y con tal espíritu de sacrificio, que los padres del difunto en recompensa, quisieron que la viuda viviera con ellos. En casa del Alcalde de Camama, estaría la viuda como los propios ángeles. Allí se hallaría haciendo compañía a su madre política y además ENTRE CABALLEROS, mas no fué así.

Cuando todavía se conservaba el calor en el lecho mortuorio, «El Lobo» pretendió violar a la viuda del hermano, lo que no consiguió a pesar de sus esfuerzos, por cuanto ella, que fué honrada siempre y lo sería mientras viviera, no consintió entregarse a un malvado, que pretendía a la par de manchar su honra, profanar la memoria de un hermano. ¿Qué no hubiera hecho al tratarse de un extraño?

EL DEL FICHERO

Con un pueblo no se juega
Prólogo y epílogo de unas
maniobras políticofascistas

I
En unas elecciones para concejales, fué nombrado para regir los destinos de un pueblo, un Alcalde obrero.

El Pueblo, la masa proletaria, se lanzó un día a las urnas, en busca del triunfo para aquel compañero que unánimemente tenían designado.

Y triunfó: rotundamente, legalmente.

En estas elecciones, de nada valieron los trucos y las maniobras.

Esta vez, fracasaron los colchones, el dinero, el sacar de los Asilos y Hospitales a enfermos inválidos y viejos, ni el de hacer «votar» a los muertos, (este «milagro» solamente se lo concede Dios a las personas cristianas) porque dentro de las urnas, estaba todo un Pueblo: un enjambre humano, fraguando la victoria para aquel camarada, modelo de nobleza y honradez en la localidad y en todo el Mundo.

Y así, de esta manera, tan limpia y tan legal, un Pueblo hizo Alcalde a un obrero.

II

Las campanas de las iglesias, ensordecían la ciudad con sus monótonos sonidos.

Pronto la noticia corrió de casa en casa como una exhalación.

Ante el asombro e indignación de la clase proletaria, el Alcalde había sido destituido por orden del señor Gobernador de la provincia.

Estaba previsto, así tenía que suceder.

Para la burguesía, para la clase patronal, aquel Alcalde obrero era un pelele en el Ayuntamiento; una deshonra para el Pueblo.

No sabía de leyes, ni de justicia, ni de política. Leer y escribir, lo hacía deficientemente.

Junto con estos «inconvenientes» que le atribuían, era además, un hombre revolucionario.

Los señorones, los potentados, los amos del capital y del trabajo, los que todo lo saben en la vida gracias a «sus pesetas», no regatearon tiempo ni dinero para ir a Madrid y decirle al Gobierno, que el Alcalde estaba haciendo desde la Casa de la Villa, una campaña de propaganda revolucionaria; y de que, acompañado de sus familiares, iba de puerta en puerta, incitando a los obreros para que hiciesen la revolución social.

Después las cartas y telegramas con las mismas «quejas», le llovían todos los días al Ministro de la Gobernación y al Gobernador de la provincia.

Y así, tan canallamente, tan ignominiosamente, fué suspendido aquel honrado Alcalde, cuyo delito en su vida, no era más que el de ser un obrero.

Amén de su salvaje destitución, su cuerpo y su nombre, está manchado con el fango de un proceso, fruto de las maniobras de sus verdugos enemigos.

III

La Justicia busca, indaga, averigua.

El nuevo Alcalde del Pueblo, el patrón más herege e inhumano erigido por la «ley» de la calumnia y del capricho de los otros

Los radicales, aprovechándose de la Comunidad de Campesinos, intentan hacer política a costa de los dos gitanos muertos en las Bayas.

Los radicales y los derechistas son los que desarmaron a los guardas rurales de la Comunidad; son los mismos que ahora niegan a los campesinos su derecho a armarse en patrullas para defenderse de los salteadores. Y por último, son los que ahora quieren aparecer como sus más furibundos defensores.

No les creáis, campesinos. Tampoco debéis creer las promesas de que con guardia civil os librarán de ladrones. La guardia civil la emplean los radicales y derechistas en ametrallar obreros. En atar codo con codo a vuestros hermanos de Torrellano. Para los ladrones no existe guardia civil. Si la hubiera ¡cuantos peces gordos estarían en la cárcel!

lobos, ha sido encontrado muerto y descuartizado en su palacio-domicilio.

La autoridad no tiene ni una débil pista para dar con el asesino.

Nadie sabe nada, nadie ha visto nada.

El tiempo se desliza suavemente impregnado de atmósfera de confusiónismo y misterio.

Por fin, la Justicia descubre al criminal, pero esta se ve impotente para encarcelar al reo.

El asesino es muy fuerte, muy poderoso y se necesita mucha autoridad para conducirlo al presidio, muchas cadenas para esposarlo, y muchas cárceles para tenerlo preso; porque el que mató

a aquella hiena humana fué el Pueblo, el Pueblo hambriento de pan y de Justicia.

Sirva pues esta lección, de un confin a otro de! Mundo, como ejemplo de reivindicación, digno del mayor elogio, y escarmiento para nuestros verdugos, siempre sedientos de sangre proletaria.

JUAN GONZÁLEZ MUÑOZ

Tribuna juvenil

UNIÓN ES FUERZA

Obreros, trabajadores todos, he de manifestar en estas mis cuatro y mal hilvanadas letras, que el 14 de abril de 1931 se escondieron todas las huestes fascistas, ¿sabéis por qué se escondieron? Porque creyeron que la República iba a sentarles la mano encima como se merecen, pero cuando la reacción y el fascismo vieron que el corazón de la República... padecía y sigue padeciendo la grave y vil enfermedad de «pacificador de espíritus», entonces fué cuando empezaron a salir todos los reaccionarios españoles y formaron la cadena burguesa, de la cual han sido incluidos también los republicanos históricos, con el solo fin de aplastar a la clase trabajadora; la cual no creo que esté aplastada ni lo estará si todos los trabajadores, tanto sindicalistas, comunistas, socialistas, etc., nos abstemos de injuriarnos unos a otros, y vamos sin pérdida de tiempo a la realización de la cadena proletaria, única forma en que podremos salir airosos de esta infame y cruel esclavitud que padecemos. Porque tened presen-

te, compañeros, que estamos en unos momentos difíciles, y no hay que perder el tiempo diciendo ¿qué aguarda a estallar la revolución? Yo no quiero decir con esto que dejéis de sentir la revolución, no. Al contrario, quiero que la sintáis con todo ahínco y fervor, pero si quiero que antes de decir ¿qué aguarda a estallar?, hay que decir y marcar el camino de organizarla, y una vez organizada veremos donde está el indeciso y el decisivo.

JUAN VICENTE RUIZ
De la Juventud Socialista

A los que nos fustigan
constantemente

La clase trabajadora de Elche y de un modo particular los que militamos en las filas de la Juventud Socialista, estamos ya hartos de oír injurias dirigidas al Partido y a nuestros dirigentes, que son hombres que están cumpliendo con su deber, y nosotros los jóvenes socialistas, que debemos velar porque se mantenga firme la acrisolada honradez de estos compañeros, tan indignamente injuriados por quienes no son capaces de sacrificar sus vidas por un ideal como ellos lo han hecho y lo harán cuantas veces como sea preciso, no estamos dispuestos a tolerar por más tiempo esta clase de campañas difamatorias llevadas a cabo por quienes se llaman defensores de la clase trabajadora.

Ya que tantas veces esos elementos llaman traidores a los hombres que van al frente del Partido Socialista, ¿qué es lo que hacen ellos para demostrar al pueblo trabajador que son unos

¡ATENCIÓN!

RAMONA CANTO, de oficio bordadora, domiciliada en la calle de D. Alfredo Javaloyes, ofrece sus habilidades en toda clase de bordados.

Equipos para novios y otras labores, a precios prudentiales. A domicilio o en su taller. No equivocarse

ALFREDO JAVALOYES, NUM. 2

CIRCULO OBRERO

SERVICIO MÉDICO

ARRABAL
D. Antonio Brú Gomis
CENTRO Y SANTA MARIA
D. Jenónimo Sánchez Pascual
LLANO
D. Miguel Salveti Pardo

Torres Martorell

— DENTISTA —

Ha instalado su nueva Clínica Dental en Canalejas, 36, entresuelo - - ELCHÉ

Francisco García Alberola

Fabricación y venta de Alpagatas al por mayor y detall. Confección esmerada - Alta fantasía en alpagatas de cerco - Marqués de Asprillas, 17
ELCHÉ

¡TRABAJADORES! ADQUIRIR LOS MUEBLES DE LA
Cooperativa Obrera de Producción de Muebles "La Aspense"
ASPE (ALICANTE)

Representante en esta Manuel Arabid Calle Alvaro núm. 2

Rafael Niñosles Guillén
Odontólogo

Ofrece sus trabajos de prótesis y enfermedades de la boca a su distinguida clientela donde siempre, en la CALLE CANALEJAS, 38, 1.º (Arriba de la Imprenta Segarra)

¡Atención!

Señorita: le interesa aprender a coserse sus propios vestidos, con media hora de corte por CINCO PESETAS AL MES

Gran rebaja de precios en la confección: batas de diario de 3 a 7 pesetas; trajes de vestir a elegir a 10 pesetas

Le Jardín des modes

Plaza de la Merced, 7
ELCHÉ

Sombrereria
BELTRAN

Mariana Pineda, 1
La que más barato vende y más surtida
Modelos de última novedad
Exclusiva de los
"Sombreros Fernández y Roche"

Juan Vicente Caracena
PRACTICANTE
American Salón Barbería
Calle Canalejas.—ELCHE

Francisco Payá

MARIANA PINEDA, 16
Aparatos de Radio y Materiales Eléctricos
Grandes novedades en discos baillabies y de canto
Venta de agujas Parlophon

SASTRE

si quiere vestir con gusto y elegancia, visite la
CASA MERINO
PLAZA CERVANTES, 7.1.º

Julia M. Guerra Comidas y camas

PROFESORA EN PARTOS del Seguro de Maternidad
Consulta para embarazadas

gratuita de 6 a 8 tarde

= CANÓNIGO TORRES, 2 =

casa del compañero

Ramón Soler Vázquez

Pontasgo, 52 (Carretera de Ocaña)

ALICANTE

Bar "La Alcoyana"

Café exprés a 0'30 pesetas

Plaza de la República, 16.—ELCHE

POLICLÍNICA

DE

Oftalmología y Otorinolaringología
A CARGO DE LOS DOCTORES

M. ORTEGA

Especialista en garganta, nariz y oídos.

B. NAVARRO

Especialista en enfermedades de los ojos.

Consulta en Elche los lunes por la tarde, calle Sigasta, 3 y 5 (frente a Correos)

SEA USTED ELEGANTE

Lo conseguirá llevando los sombreros de la mejor calidad, marcas

PALAREA Y BUESO
exclusivas en la sombrereria

CAMPELLO

Mariana Pineda, núm. 8

ELCHE

verdaderos revolucionarios? Ya se ha visto claramente la táctica de esos elementos; particularmente en la semana antifascista, que aprovechándose de que la Juventud tenía algunos actos organizados, entre ellos una manifestación, en vista de que no se celebró por estar suspendida por orden gubernativa, estos elementos calificados de revolucionarios nos han llamado cobardes y traidores a donde se les ha presentado, dando ellos patente de revolucionarios organizando mítines en los lugares del pueblo que menos falta hacen, porque son barrios que hace tiempo responden como un solo hombre a todos los llamamientos de carácter proletario. No es eso lo más lamentable, sino que esos mítines en vez de unir a la clase trabajadora sirven para sembrar el confusiónismo entre los obreros y atacar a los socialistas duramente.

Los jóvenes socialistas no necesitan permiso gubernativo para hacer mítines ni manifestaciones antifascistas, como lo ha demostrado en reiteradas ocasiones; pero lo que sí necesita es no correr el ridículo haciendo una manifestación como la que hizo un grupo de muchachos y entre ellos algunos hombres, los cuales no se atrevieron a hacerla por donde hacía falta seguramente, por miedo. No obstante, todavía llaman cobardes a los socialistas.

Pues sepan bien esos elementos que dicen que son tan revolucionarios, que la Juventud Socialista, lo que no hará será verter sangre inútilmente; sólo expondrá sus vidas cuando sea preciso y

siempre en defensa de la clase trabajadora. En esa tan mentada semana antifascista, los jóvenes socialistas estuvieron cumpliendo con su deber, mientras esos revolucionarios de cartón que nos fustigan, se han entretenido hablando mucho... pero hacer...

UN JOVEN SOCIALISTA

José Espinosa Coves

UN GRAN CORAZÓN

Ha muerto, voluntaria y trágicamente, como murieron una hija de Carlos Marx y su esposo, entre otros héroes, anónimos o conocidos, este amado compañero que tenía unos 80 años de edad y un corazón que, por lo grande, ni cabe en todos los pechos, ni puede ser comprendido por todos los cerebros.

Figuraba el Partido Socialista desde hace 40 años. Yo le conocí desde mis primeras actuaciones: *Covetes*. Le quería. Era bueno. De oficio modesto y rudo, no es-

ESPARTACO

A un hidrofobic fasista

ALELUYES

Es un chic afeminat y fasista redomat.

Patró de escasa importansia y abusa de la jactansia.

De les dretes es un gos... Ya té encomanat el bos.

El perrero en un sert cas intentá tirarli el llas.

Y corría com un gamo plorant y en busca del amo.

Desicha éste desgrasiat vore al alcalde penchat.

Hernandes se mor de pena... Perdónalo, Carasena.

Afirma que no te un clau y que en tot cristo está en pau.

Com no habitém en París, posaro en duda es presís.

Li pasá una cosa rara al católic Senacara.

Un día se confesá y tal fon la confusió que sobre els deutes armá, que li digué el capellá:

«Compare, no tens perdó.»

AMORÓS

cribía ni peroraba; pero todos estábamos en el secreto: allí había un HOMBRE.

Había llegado el día de Navidad. Todos, quien más, quien menos, tendrían su pucherico. Un amigo de *Covetes* no lo poseía. Y hacia allá, calle de..., se encaminó él, a las 7 de la mañana, con un buen pedazo de pavo y un aguinaldo de 2 pesetas para el chiquito de su amigo. Estos inesperados «elementos» permitieron comer de caliente al camarada que era perseguido por la justicia que mandan hacer en cada época de la Historia, y al cual *Covetes* había vigilado tan discretamente que ni hasta el propio interesado había podido advertirlo en instantes en que era seguido, acaso por malas intenciones, por sus enemigos.

Tal era el hombre: un magnífico ejemplar del Partido Socialista.

Descanse en paz el que en vida fué un hombre bueno y generoso.

J. V. V.

ESPARTACO

¡PROPIETARIOS! ¡CONTRATISTAS!

Emplead en vuestras obras los cementos artificiales de primera calidad, marca

CALAMAR Y ASLAND

Con ello favoreceis vuestros intereses y los de la provincia.

Cuartos de baño completos - Gran surtido en bañeras - Lavabos - Lavamanos - Bidets - Waters Urinarios - Duchas - Espejos sanitarios y todo lo que a este ramo se refiere.

Azulejos de 1.ª calidad y piezas complementarias de todas clases y colores. - Precios sin competencia.

Depósito de materiales de construcción y artículos sanitarios
Carmen de Burgos, 19 (Antes Ntra. Sra. de la Leche) EL CHE

De venta: Antonio Gomis Vicente

Bebed sidra champagn "EUREKA"

Tintorería Quitamanchas

LOPEZ

Colores a la muestra - Negros para lutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Antes Salvador)
ELCHE

Miguel Salvetti Pardo

MEDICO

Especialista en enfermedades de los pulmones y corazón

Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6
Corredera, 12 ELCHE

TRANSPORTES

LA ILICITANA

(Molina Hermanos)

Servicio rápido y económico
ELCHE - VALENCIA

combinado en Sabadell, Barcelona, Castellón, Morella, Utiel, Vall de Uixó, Palma de Mallorca y Zaragoza.

Agencia en Elche: Nicolás Salmerón, 12 - Teléfono, 215.

Agencia en Valencia: S. Vicente, 131 (Posada S. Andrés) Telf. 10759.

CLARNUS

Diputación, 309, entresuelo, 1.ª **BARCELONA** Horas de despacho: de 9 a 12
(entre Bruch y Lauria) Teléfono 20302

Préstamos de dinero y de grandes capitales en hipotecas, letras, etc. y sobre fincas, valores, etc.
(Tramitación rápida y reservada)

En todas las poblaciones y pueblos se facilitan préstamos de capitales en metálico por grande e importante que sea la cuantía. Con la garantía para el peticionario que solicita el préstamo, nuestra más rigurosa reserva. Tipo de interés legal desde el 5 % anual. Tiempo de duración de los préstamos, por más número de años que todos los que se han estipulado hasta la fecha; o a corto plazo según se convenga. Amortización involuntaria sin premios. Facilidades de pago para la devolución del préstamo con facultad de aplazamientos. Con derecho a prórroga en los vencimientos. Ventajas en el pago de intereses con fecha a posteriori sin recargo.

Los préstamos de capitales se facilitan en diferentes conceptos: Crédito personal. Letras. Hipotecas 1.ª, 2.ª, 3.ª y 4.ª. O sin hipotecar. Escritura privada. Anticresis. Debitorio en documento notarial sin inscripción en el Registro de la Propiedad. Inscripción previa. Anotación preventiva, etc., etc.

Los préstamos de capitales se facilitan bajo toda clase de garantías: Fincas Rústicas, Urbanas, Edificios, Masías, Casas de campo, Mansos, Torres, Chalets, Almacenes, etc., etc. Y sobre Casas en construcción. Y sobre Terrenos, Campos, Solares, Huertos, etc., etc. Y sobre Nudas propiedades, Coopropietarios, Censos, Indivisos, Proindivisos, Usufructos, etc., etc. Y sobre Fábricas, Talleres, Industrias, Manufacturas, etc. Y sobre existencia de Maquinaria, Géneros, Mercancías, Primeras materias, Autos, Maderas, Cereales, Vinos, Granos, Frutos, Ganado, etc., etc. Y sobre toda y demás clases de garantías. Y descuento de Letras.

Y se facilita dinero en el acto con la garantía de toda clase de Valores españoles e imprescindiblemente que se coticen en la Bolsa. Debiendo proceder para que el préstamo sobre los valores se verifique en el acto, a que el propio interesado presente ineludiblemente la correspondiente póliza de compra de los precitados valores que acompaña; y además exhibir la cédula personal o carnet de identidad para acreditar la personalidad coordinativa del poseedor de los valores en cuestión. Siendo toda pignación de valores debidamente legalizada ante agente oficial de cambio y bolsa.

Las peticiones para la rápida obtención de toda clase de préstamos deben ser solicitadas a base de manifiesta y bien definida solvencia del interesado, procediendo sin intervención de corredores ni intermediarios a formular directa o personalmente la petición del préstamo, haciendo constar la cantidad en pesetas que se solicita, debiendo presentar el solicitante las copias, escrituras, documentos, titulación, etc., etc., de comprobación acreditativa de posesión, correspondiente a la garantía de que hace oferta con que responder del préstamo que solicita.

Exigiendo la más estricta seriedad y formalidad como precedente acreditativo para el cumplimiento a su debido tiempo del reembolso del crédito o reintegro del préstamo que solicita.

Movimiento obrero

Grupo Femenino Socialista

Se convoca a Junta general ordinaria para el próximo martes 17 a las 9 y media de la noche. Por tenerse que tratar asuntos de interés, se ruega la asistencia de todas las afiliadas.

Artística Socialista

Se convoca a Junta General ordinaria en segunda convocatoria para el próximo miércoles 18 de los corrientes a las 10 de su noche. Se ruega la puntual asistencia.

Sociedad de Constructores de Calzado y Oficios Similares

Para mañana lunes se convoca a Junta general extraordinaria, en el salón grande de la Casa del Pueblo, a las 6 y media de la tarde.

Sociedad de Cortadores del ramo de la piel

Se convoca a Junta General extraordinaria para mañana lunes, a las 6 y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo para tratar asuntos de verdadero interés.

Sindicato del Ramo de la Alpargata

Se convoca a Junta General extraordinaria a todos los cosedores y entachadores de goma para el martes a las 6 y media de la tarde en el salón nuevo.

Juventud Socialista

AVISO

La Junta que anunciamos en cuarta plana para el martes, se celebrará el lunes, a la misma hora y local.

Imp. Moderna.—Elche

Confitería GARCIA

Especialidad en tortadas, mazapán y turrones

Teléfono, 117

Canalejas, 32

ELCHE

BLASCO

SASTRE

Castelar núm., 10-1.

NUEVO RETÉN ELÉCTRICO

INSTALACIONES ELÉCTRICAS Y DE RADIO.

PRONTITUD Y ECONOMIA

NO EQUIVOCARSE

CARR FUENTES, NÚM. 2 (ANTES EJARISTA)

Ricardo

Bicicletas y accesorios - Agencias de las acreditadas marcas

ORBEA y THOMANN (española) (francesa)

No compre usted bicicletas ni accesorios sin antes visitar la

CASA RICARDO

Avd. B. Ibáñez, 32 - C. Alicante
ELCHE

LA UNION

SERVICIO MÉDICO

ARRABAL Y CENTRO

D. José Pomares

Llano y Sta. María

D. Antonio Brú Gómiz

PRACTICANTES

D. Mariano Casas Antón.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'60
Resto de España, trimestre	2'50
Extranjero, trimestre	2'80

EL OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Centro Obrero (Plaza J. Costa, 5)
Número suelto, 15 cts.
Paquete de 25 ejemplares, 5'00 ptas.

ÓRGANO DEL PARTIDO SOCIALISTA

Informe sobre la huelga de campesinos

Siguen llegando a nuestras manos en gran cantidad cartas e informes sobre la pasada huelga de campesinos.

A la vista de estos documentos, muchos de ellos tan sangrantes que es preciso conocerlos en detalle para apreciar la gravedad de sus denuncias, puede reconstruirse casi exactamente el desarrollo de la huelga en un gran número de pueblos y las características que presentó el movimiento en todas partes. Tres rasgos esenciales se muestran en la huelga: El entusiasmo extraordinario con que fué secundada, su carácter pacífico y la saña brutal, sin precedentes, con que se arrojaron sobre ella las fuerzas coercitivas del Estado puestas incondicionalmente al servicio, no solo de los intereses patronales, sino de la miserable venganza de los caciques. Las detenciones han superado todas las pasadas «marcas». Dudamos que, ni aún después de una revolución sofocada, se pueda reunir un contingente mayor de prisioneros que el de esta huelga «fracasada y sin importancia», según los repetidos informes del Gobierno. Entre los detenidos, que pasaron seguramente de la cifra de 8.000, figuran un buen número de alcaldes socialistas o ex-alcaldes, jueces municipales, concejales, maestros, empleados de correos, ferroviarios y muchísimos jóvenes socialistas, personas la mayoría no campesinas, pero contra quienes los caciques guardaban muchos viejos rencores acumulados.

Así, en Jimena (Jaén) detienen a tres compañeros concejales que hace poco se negaron a aumentar una plaza de escribiente en el Ayuntamiento para emplear al hijo del cabo de la guardia civil, según querían las derechas.

En Ayora (Valencia), donde nuestros compañeros ganaron las elecciones y donde están realizando una magnífica obra de construcción cooperativa socialista, trayendo abonos y semillas, organizando trabajos colectivos, etc., los caciques y comerciantes azuzaban a la fuerza con la esperanza de aplastar a sus enemigos y destruir toda esa magnífica labor.

En Sierra de Yeguas (Málaga), ocurre un acto de sabotaje que el cabo de la guardia civil quiere acumular a todo trance al com-

pañero Solis, ausente del pueblo en el momento de los hechos, solo porque este compañero denunció antes sus malos procederes a la Minoría Socialista.

En Torres (Jaén) se detiene no solo a los dirigentes de la organización, sino a todos los que —aún sin estar asociados— tuvieron alguna vez el atrevimiento de demandar a los patronos ante el Jurado Mixto.

En Nava del Rey (Valladolid), donde hubo un patrono muerto, se martiriza bárbaramente a los supuestos autores, no tanto para que declaren su culpabilidad, sino para que acusen de instigador a uno de los dirigentes socialistas del pueblo: El administrador de Correos, compañero E. López.

Se usan mil estratagemas para deshacer la huelga. A las noticias insidiosas y falsas de los diarios que solo publican lo que puede perjudicar a los huelguistas, se unen los mil rumores que hacen circular los elementos caciquiles. Se dice a los Gobernadores por teléfono, que están ardiendo los pueblos en donde hay un paro absoluto pero tranquilo, que los huelguistas han proclamado el comunismo y otros mil embustes que hacen venir grandes fuerzas con órdenes rabiosas para descargarlas contra los grupos pacíficos de los huelguistas.

En Don Benito (Badajoz), dice el teniente a la Sociedad que manden al despacho del Gobernador una comisión de los mejores compañeros para discutir un pacto y... en la carretera detienen a la comisión los civiles que los aguardaban. ¡Ardides de guerra!

En todas partes se observa una conmovedora solidaridad entre la fuerza pública, los patronos y los elementos fascistas armados, que hacen guardia con sus escopetas y carabinas, como elementos auxiliares de la fuerza pública.

En San Nicolás del Puerto (Málaga), la clase patronal está en sesión permanente en el cuartel de la guardia civil donde ellos dan órdenes, mientras los guardias llevan allí para abofetearlos a los huelguistas.

La fuerza pública obedece ciegamente y detiene a todos los que

Leed **RENOVACIÓN**

los patronos les señalan y, así, van a la cárcel esposados como criminales infinidad de personas que no han hecho absolutamente nada, pero que permanecerán diez, veinte o treinta días hacinaos en calabozos inmundos, en algunos de los cuales se amontonan quince y aún más detenidos.

En no pocos pueblos se detiene a los directivos, sin haber huelga, por ejemplo, en Villanueva de Algaidas (Málaga), donde encerraron a los cuatro compañeros que llevaron el oficio de huelga a la Alcaldía.

Iniciado el paro se detienen un sin fin de directivas y de compañeros a los que se les pone en el trance de ir a trabajar o a la cárcel. Y a la cárcel van.

La conducta de los delegados gubernativos no puede ser más parcial. Su misión es romper la huelga. Así lo declara tranquilamente el que va a Herencia (Toledo) que, al oír las quejas de los obreros sobre incumplimiento de bases y legislación social dice, que él no está allí para recoger denuncias, sino para hacer que todo el mundo trabaje «como sea».

El delegado que va a Paracuellos de Jarama (Madrid) se dedica, junto con el alcalde, a desafiar a los huelguistas bajo el calor de unas copas.

El jefe de la fuerza de Alfarate (Málaga), dedica a los huelguistas el siguiente discurso sobre derecho de gentes: «El que vaya a trabajar tendrá mi protección y al que no, le meteré una bala en la cabeza».

En Daimiel (Ciudad-Real) comenta un guardia civil: «Todo el que habla de legislación social habría que saltarle los ojos y cortarle los pies».

(Concluirá)

¡Jóvenes!, suscribíos a **ESPARTACO**

Juventud Socialista

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta general ordinaria para el próximo miércoles 18 a las 9 y media de la noche. Por tenerse que tratar asuntos de interés, se ruega la asistencia de todos los afiliados.

EL COMITÉ

Cosas veredes...

La prensa española, principalmente la de tendencia izquierdista, nos habla diariamente de la euforia desarrollada por los elementos afiliados al lerrouxismo.

Pero de este mal, puesto que no de otra cosa se le puede llamar a los que practican la euforia, ya que esta dejará amargos recuerdos en la historia de España, se han contagiado muchos patronos.

A unos les da por trabajar horas extraordinarias sin abonar el tanto por ciento que señala la ley. A otros por saltarse el contrato de trabajo a la torera.

Y a muchos de ellos les ha dado por quitarles el sueldo fijo a los encargados.

A raíz de la última huelga general y durante el transcurso de ella, algunos fabricantes se dedicaron a coaccionar a los encargados para que acudieran todos los días a las fábricas, aunque allí no hicieran nada, sin duda con el piadoso fin de desmoralizar a los obreros huelguistas y destrozar así el movimiento y con él los cuadros de la organización. Muchos de estos encargados cumpliendo con su obligación y velando por su dignidad no acudieron a los llamamientos desesperados de sus patronos.

Pero ya arreglada la cuestión, cuando estos obreros volvieron al trabajo, los patronos les llamaron para hacerles saber que el jornal semanal había terminado.

No nos extraña que los patronos hagan estas jugarretas a sus obreros, puesto que estamos convencidos de que estos Sres. cuando necesitan algo de sus obreros ofrecen el oro y el moro, para luego cuando se han aprovechado, escurrir el bulto con su maestría habitual dejando a los que le han servido en la estacada. ¡Pero si la historia de la clase patronal está plagada de ingratitudes!

En la fábrica del patrono Cama, conocido también por Sorianet y que mas bien pudiéramos llamarle Genio Fuerte, ocurren cosas verdaderamente pintorescas.

Todos los que tratan a este jo-

Leed **El Socialista**

ven fabricante guardan dulces recuerdos de la ternura con que trata a la gente.

«Tú, si no te apaña ten vas a fer boches» «Si no estás conforme en lo que yo mane, al carrer, que en ma casa mane yo, ¿que tú no saps que a mí no me posa ningún el puchero?»

Y así por el estilo son las contestaciones que les dá a sus obreros que tienen la desgracia de trabajar en esta fábrica.

El otro día unas cuantas obreras cañineras fueron a visitarle para hacerle una reclamación. La reclamación consistía en que estas obreras no estaban conformes en que el trabajo que tenían que hacer ellas, lo hicieran otras obreras que el patrono tiene trabajando dentro de la fábrica y que después de terminar el trabajo del entachado se dedican a trabajar de cañinos.

Oír esto Genio Fuerte y dar un salto todo fué uno empezando las consabidas frases de rigor. «Mireu—les decía a las reclamantes— en ma casa yo fach lo que me dona la gana, pues no faltava mes y aneu ahón vullgau a reclamar, per que estic disposi a que exes obreres continúen fent lo que están fent» Estas obreras contestaron cumplidamente a Sorianet marchándose de la fábrica.

Nosotros le decimos a Genio Fuerte, en primer término que tenga mas cachaza, mas reflexión y... mas educación para tratar a las que a él se arriman y que se guarden de cocear al tuntún.

Y en segundo lugar que no tiene derecho, por muy Genio Fuerte que sea a disponer tan arbitrariamente del trabajo de su casa, pues él sabe perfectamente que un cortador tiene derecho a cortar, como un costurero a coser y que la obrera que entacha no puede dedicarse a elaborar cañinos y mucho menos cuando las cañineras se encuentran sin trabajo.

Con que ya lo sabe Sorianet; a cumplir con su obligación que no es ni más ni menos que cumplir con la plantilla y tenga la seguridad que si voluntariamente no lo hace la organización tendrá que tomar cartas en el asunto.

¿Entendido?

BENAMOR

En Madrid se ha descubierto un verdadero arsenal de bombas y líquidos inflamables en el domicilio de Falange Española juntamente con manifestos excitando a la Revolución Social.

Estos manifestos deberían ser lanzados en el mismo momento de explotar los artefactos, al objeto de que se culpára de los hechos a los socialistas, comunistas o sindicalistas.

Los señoritos del fascio español querían realizar diversos atentados que hicieran precisa una represión contra los organismos políticos obreros y aprovecharse de ello.

Querían matar gente, destrozar lo que viniera al caso y que lo pagaran los proletarios.

De poco tiempo a esta parte, en Elche han

Sindicato del Ramo de la Alpargata - Aviso importante

Habiendo llegado a conocimiento del Comité del Sindicato del Ramo de la Alpargata que algunos patronos pretenden imponer a sus respectivos obreros contratos de trabajo individuales, obligando que los firmen a los obreros que entran nuevos, este Comité advierte a estos compañeros que bajo ningún pretexto deben firmar dichos contratos, en la inteligencia que este Sindicato no atenderá ninguna reclamación que se le haga en este sentido desde la fecha de la publicación de esta advertencia.

EL COMITÉ

hecho explosión diversos petardos y bombas. También se ha intentado incendiar con líquidos inflamables algunos edificios. Ante lo descubierto en Madrid, bien claramente se puede suponer que los señoritos fascistas de Elche, idearon lo propio.

En Elche lo pagaron los socialistas, comunistas y sindicalistas. ¿Cuántos presos habrán en las cárceles españolas purgando atentados cometidos por los señoritos cobardes? ¿Cuántos señoritos de Elche, habrán cometido desaguisados y los hemos pagado nosotros?